
世界深处的美
朱柯丁

! ! ! !当我还是孩童时，父亲已经
开始用相机记录我的成长，那种
用相机记录生活、追求美好的理
念，至今深深地影响着我。!""#

年的夏天，在我出国求学前，家
人送了一台佳能 $%&。这是我的
第一台数码单反，它开启了我真
正的摄影之路。这一年，我又
因为热爱大海而开始潜水，从
此便一发不可收拾，十年来，
我与美丽的海洋和神秘的水底
世界结下了
不解之缘。

三年之
后，我将两个
爱好结合起
来，开始尝试水下摄影。如今，我
的足迹已经遍及了世界各大洋
及各大洲的陆地水域，见到了许
多令人难忘的事情，也用我手中
的相机，记录下了这一切……

我曾在水晶河与海牛度过
了一段美好的时光。水晶河位于
佛罗里达州西部，是美国的国家
野生动物保护区。这里不仅有清
澈见底的河水，还有著名的濒危
野生动物———佛罗里达海牛。这
里是美国唯一允许游客与海牛
互动的地方。这里的河水像极了
晶莹剔透的水晶，当我潜入水
中，一头海牛向我缓缓游来，大
大的鼻子满不在乎地伸向我的
镜头，显得夸张而萌态十足。水

面将画面分为上下两部分，水上
与水下形成对比，给人强烈的视
觉冲击。我抓住机会，记录下这
精彩的一瞬间。

我曾在墨西哥尤卡坦半岛
探索水下洞穴。尤卡坦半岛有墨
西哥美食，有玛雅的传说，最重
要的是，这里有高达百米能见度
的水下洞穴。潜入水下洞穴经常
会面临着巨大风险，全世界每年
平均有 !%名潜水员为此献出生

命。虽然如
此，我仍然
无法抗拒神
秘的水下洞
穴的巨大魅

惑，在经过了艰苦的训练后，
与同伴一起潜了下去。在那里，
我拍摄了一张精彩的水下洞穴
摄影作品：阳光透过水体的丁
达尔效应，营造出一个梦幻般
的碧绿世界，新奇而陌生。穿
着红白潜水服的同伴 '( 度下
潜，向我挥手，仿佛来自海底
世界的精灵……世界深处的美，
通过我的相机，在与所有人招手
问好。

我还曾亲眼目睹一头死于
巨轮撞击的蓝鲸在海底陨落。那
是 !%$!年 '月，我和世界著名
的海洋生物学家、探险家 )*+,

-./0+1* 在斯里兰卡南部城市
美蕊沙近海水域，见到了这惨痛

的一幕：一头 $2米长的蓝鲸的
死尸漂浮在距岸边约 $!英里的
海面上。尸体快速肿胀，皮肤开
始脱落，更惨的是尾部几乎已
完全从身体上折断。这头蓝鲸
被撞时正在一条航道上睡觉，
而斯里兰卡南部沿海，正是全
球最繁忙的海运航线之一，巨
型船只日以继夜高速航行，造
成了这一惨剧。我心痛不已，
可是无能为力，唯有举起相机，
拍下这一幕，希望能给世人带
来警示。

每一次穿上潜水服下到水
底，都是一次全新的生命体验。

世界每个角落的水域都有它独
特的一面，也都生存着独有的生
物群落。潜到水底和生存在这里
的生物，应该以平等的姿态来对
话，而我想通过影像来表达自己
对水底世界的热爱，分享自己在
水底所体验到的惊喜、恐惧、悲
伤……希望能吸引你从一张照
片开始走入一个不同的世界，通
过影像唤醒大家对大自然的热
爱和对环境的保护。
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素和素
龚 静

! !如果说字也有味道和
颜色的话，那么素就是清
淡和明净了。这个大概是
普遍的共识。素原来就是
本色、素色，原有、素食，另
则为没有染色的生绢、事
物之要素之意。说的都是
些原来本质的东西。
人的世界总是从素出
发，渐渐就杂了，斑
了，荤了，繁了，离原
来越来越远，只是素
还在那里，素是基础，是根
本，好比没有生绢哪有各
种彩缎锦罗呢，没有食物
原材，哪来各种菜肴各色
菜系呢，所以，像一棵树一
样的，素一直在那里。
说起来素是自然自在

自性的，老子说过见素抱
朴，朴乃没有加工过的原
木，外表单纯，内心朴素，
素和朴都是一种自然的呈
现，是不加以也无法遮盖
的，更不会作为一种化妆
式的方式来“素”，比如裸
妆，既要妆，还要似不妆，

当然或可视为人们对素保
持的一种尊敬。不过，素，
总还是自在表达的好，而
非将之作为一种标榜和外
部装饰。比如当今素食素
生活素衣等等颇为阐扬，
当是对欲望过炽的风气之

反拨，也是对环保简单生
活的践行，确值得倡扬并
真正做起。如果说因为现
代社会的某些消费 3营销
理念，而使之以比较时尚
化的方式推广，也是可以
接受的。不过，素食餐厅似
乎渐有高档化的趋势，一
点点炒什锦就要四五十
元，一碗素面要三
十多元，挡住了一
部分消费者的脚
步，素食仿佛成了
高端消费的象征，
当然或许店家亦要纠偏过
去人们通常以为的素食便
宜的观念，精工细作的素
食，艺术化的摆盘，让素食
很高大上。如果说仿荤的
素食其实还是暗渡了肉食
者的口味，已经不那么
“素”了，那么素食的高大
上貌似以素的名义让渡给
了高端消费，当然同时也
满足了一把人性中的攀比
心理，以及我也素食了的

时尚标榜。去过几次类似
的素食餐厅，装修雅致，餐
具也雅致，无中式餐厅常
见的那种喧哗，确乎让人
心情舒适，不过想吃盘青
菜是没有的，青菜再怎么
炒也卖不出高价呀，当然
一定要深度加工以
及命名美丽的那些
才显高档嘛。如此素
食高端化，朴素的
素，慢慢演绎成了锦

衣夜行的奢华。比之土豪
式的炫耀自然内敛不少，
本质的心理不无相仿。
还有素衣，有的品牌

价格极其昂贵。友人去过
新开张的以非动物面料环
保为理念设计的服装店，
那些棉麻衣服动辄四五
千，一般消费者恐怕绕道，

走的还是高端路
线。当然设计师的
附加值要体现，但
倘若环保理念的东
西如此昂贵，普通

消费者自然要选择不那么
环保的物事了。如此，环保
又会成为口号或者昂贵的
代名词。好比前几年有个
品牌曾推出“我不是塑料”
麻布袋，惹得时尚者们纷
纷以拥有一袋为荣，问题
是时髦过后又弃之不用
了，反而凭空里多了浪费。
当然资本总有翻手为云之
力将某种好的理念演绎成
资本事件的，此亦如此，好

比某些明星骑自行车宣传
环保，其实家里停了几辆大
排量汽车是一个理。
这样的素，是戴了素

的面具。
素的好是原生态的。

比如素人画家，没经过通
常的美术专业训练，却凭
着身心内在的感悟和勤
勉，画出令人赞叹的作品。
看过电影《花开花落》，根
据真实事件改编。法国小
镇的女佣萨贺芬（后被誉
为素朴派画家），白天帮
佣，晚上作画，三餐不继，
也要挤出铜板买最最便宜

的颜料，猪血是颜料，泥土
也是颜料，每晚在圣像的
注视下画啊画，偶然为来
此小住的德国收藏兼艺评
家威廉·伍德看到，于是生
活改善，也声名远播，可惜
一战始，收藏家因德国人
身份逃离小镇，无力继续
支持萨贺芬，一去暂无音
讯。萨贺芬疯了，最后孤独
死于养老院。电影让人唏
嘘，那些深色底子上灿烂
的树和树叶让人震撼，斑
斓的树叶像一双双眼睛，
看久了使人晕眩。不过有
个问题也值得思索，当萨

贺芬被人发现，为人称道，
画作被收藏，她租了大房
子，买了白色礼服（本来要
在画展上秀的），当听到支
持者无力支付钱款，画展
也无法按期举行时（她曾
在圣像前应诺的），精神完
全垮了，疯癫由此始（现实
真相不知是否如此，电影
如此表现）。其实她还是她
啊，那个喜欢坐在树上听
风的女子，但被推崇的感
觉似乎代替了曾经的素人
之感。人性的幽微复杂也
许正在于此吧。
素，比绚烂更不容易。

好比人都知道饮食清淡多
吃蔬菜利于健康，可是对
各种口感还是难以抵抗，
并以及时行乐安慰自己，
浓油赤酱重辣酸香，鸡鸭
鱼肉海鲜，香甜润滑入口
即化，美味啊。不过转身又
担心各种辅助口感的添加
剂问题了，其实深想起来，
除了一些食品生产者贪婪
金钱昧良心之行，人们过
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! ! ! !去徐州参观李可染
故居，印象最深的是故居
月亮门上方四个醒目的
字“东方既白”。

李可染曾经将这四
个字刻成印章，并解释说：“人谓中
国文化传统已至末路，而我预见东
方文化复兴曙光。因借东坡《赤壁
赋》末句四字，书此存证。”

苏东坡在《赤壁赋》中是这样
写的：“客喜而笑，洗盏更酌，肴核
既尽，杯盘狼藉。相与枕藉乎舟中，
不知东方之既白。”文中的“东方之
既白”，用白话文来说，就是东方已
经露出白色的曙光。李可染将“东方之既
白”中的“之”字省去，作“东方既白”，意
思也不再是原本的意思了。
王朝闻生前为《李可染书画全集》写

过一篇总序。序的题目用的就是“东方既
白”四个字。王朝闻说，李可染以“东方既
白”四字为印章，表现了李可染对中国画
前途的乐观估计。他这种民族自尊心和
自豪感，还表现在 $425年的谈话里：“当

前西方文化虽有席卷世界之势，
我坚信以中国为代表的东方文化
将与之抗衡。”这种堂堂正正的宣
言，这样磊落的态度，和种种盲目
崇洋，以至于颠倒黑白的鬼蜮伎
俩相对立。
李可染大王朝闻两岁。两人

如果活着，都是百岁老人了。古人
说“化者无极”，意思是人的生命

有限而精神无限。精神财富会一代代传
下去。李可染化苏东坡“东方之既白”为
“东方既白”大有深意，里面有自强不息
的民族精神在。

酒香不怕巷子深
龚心瀚

! ! ! !《新民晚报》慧眼识书，
前些日子连载了上海作家
竹林的长篇小说《魂之歌》。
这部小说前年在《中国作
家》上发表时，就引起了我
的注意，近 6%万字的篇幅，不光
故事情节曲折奇诡，异族风情引人
入胜，同时也有丰富的思想内涵。
我很少一口气读完这么长的一部小
说。掩卷之余，就止不住有一些话
要说，于是去年在《人民日报》发表
了题为《优秀的作品从生活中来》的
文章，认为这部作品有较厚的生活
底蕴，对人性和人的灵魂有深入的
揭示，文字清新、优美、干净，它会受
到读者欢迎的。
由于以往的工作关系，我对文

学创作是比较关注的。尤其是竹林，
作为一位很早出道又很特殊的上海
作家，我也一直注视着她的创作活
动和作品。她是靠率先写出了全国
第一部知青小说《生活的路》，在上
世纪 5%年代走上文坛的。但入行以
后，她长时间地沉人了生活，不赶时
髦，不事张扬，远离城市，默默地耕
耘着她的文学土地。她在不断地创
作出一部又一部有相当思想内涵和
艺术质量的长篇和其他作品。这几
十年来，不说她独树一帜地描写江
南农村生活的长篇《女巫》、青春校
园生活长篇《今日出门昨夜归》等，
光说她在知青文学方面的成就，也
是值得我们重视和研究的。$454年
她顶着重重压力，冲破禁区出版了
《生活的路》，最早站出来为知青们
说了真话，发出了第一声呐喊。这部
书至今人民文学出版社仍在作为
“中国当代名家长篇小说代表作”出
版发行；她的第二部知青长篇《呜咽
的澜沧江》，则突破了由她开创的知

青文学对上山下乡运动给一代青年
造成的伤害与贻误的层面，开始用
哲学和历史的目光去审视和总结他
们当年的奋斗与思考、失落与追寻。
这部小说在底层的知青中实际上反
响相当强烈，在上世纪 2%年代末
4% 年代初期，光盗版就有数十万
册。在台湾和海外也产生过很大的
影响：台湾不光比大陆先出书，还出
了研究专集；加拿大的文学杂志曾
全文刊登。台湾的胡秋原先生还特
地为该书写了长篇评论。

人民文学出版社同样慧眼识
书，现在出版了她的第三部
知青题材长篇小说《魂之
歌》。这部作品在思想和艺
术上又将这类题材的作品
提升到了一个新的高度。作
者带着时代的使命感和责任感重新
回顾那段历史，从人的理想和信仰
的矛盾冲突中去探索和追寻人生的
价值和地球村的大爱精神；既不展
览暴力和血腥，也全然没有当下时
兴的那种得意于一地鸡毛的自足自
乐的小家子气。去年底人民文学出
版社刚一出版，不少读者就争相上
网求购而不得，于是就有心急的读
者千方百计地打听寻找作者求书。
前几日朋友聚会，有人告诉我有位
常州的读者来沪看病，向医生打听
竹林，刚巧竹林在这位医生那里看
过病；于是那读者硬是求医生引
见。兴奋异常的读者抱怨自己读大
学时老师为什么不讲竹林的作品，
现在售书网站也找不到她的书；于

是他与该医生一起，联络
了一批有同感的读者组成
了阅读竹林作品的“粉丝
团”，决定另找渠道寻觅
竹林的著作，并相互交流

阅读心得。
我还听到一些情况向竹林本人

求证，得到了她肯定的答复。上世纪
4%年代初竹林的长篇小说《挚爱在
人间》发表以后，有个戏剧学院的学
生被小说中海峡两岸的父女亲情和
主人公的知青生活遭际深深感动，
他千方百计找到作者，表示一定要
将作品拍成电影。这位年轻人经过了
!%多年的不懈努力，终于在最近完
成了自己的愿望，以《匆匆》的片名将
它搬上了银幕。据悉该影片已获
!%$#年首届浙江省青年电影节的优

秀影片，还在 !4届美国圣·
芭芭拉国际电影节最佳外
语片奖中入围。

上面说的几件事虽有
些琐碎，但它却正好应了我

国民间的一句俗话：“酒香不怕巷子
深”。此话在当前市场经济的大潮
中，似乎已经不大适用了。市场经济
要靠广告，靠夺人眼球的五花八门
的宣传和推广。因此有人干脆将它
叫做“眼球经济”。眼球经济重的是
包装，而富丽堂皇的包装里面的质
量如何，不能一概而论，有优质产
品，也不乏伪劣产品。这种情形推
广到文学创作领域，情况也有类
似。然而伪劣产品最终还是要被
消费者识破和唾弃的；只不过文
学作品被读者辨识的时间和过程会
更长一些，有的甚至需要经过历史
的淘洗以后才能去伪存真，辨出
优劣。如是，则上面那句俗话还是
站得住脚的。

度的口感追求或许也是蝴
蝶效应中的一翅扑扇。再
好比人也都知道返璞归真
的好（素朴的生活状态），
可是世事各种沾染，不说
洗净，就是少点染色或褪
掉沾染，或许也有三观和
利益的纠结考量。

知道素，欢喜素，懂
得素，践行素，其实是身
心不断洗涤和归真的过
程。素心，才能真正见素
抱朴的。

偶成
邵益山

! ! ! !窗外嘤嘤惊早梦!

殷勤邀我入花丛"

二三轻羽风光外!

一片清泉图画中"

小草如婴亲地母!

高楼似剑裂天公"

回头忽见少陵叹!

寒士何时不再忡#
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!黄昏，驾车回家。在一个即将右转的
路口，见一位老伯从左前方缓缓骑行而
来。他骑得慢，预计通过车前还有一段时
间。我轻轻带下刹车，缓缓停住，待他先过。
开车多年，这是千万次普通等待中的时
刻之一。经意或不经意间，目光随着老
伯的身影一点点从左移到右，心中暗暗
计算着能够放开刹车的一刻。
几乎在同时，一个让我意外的景象

出现了：快要骑行到车前的老伯，轻轻
侧脸微笑，抬起右手，做了一个强有力
的“感谢让行”手势。我愣了一下，心
头微微一热，目光瞬间定住，随着老伯
缓缓向右前行。老伯神情悠然，衣着朴素，全身透着
一股温良懦雅的劲，自此铭刻在脑海里，感觉温暖。
如今想来，这个的手势，原是如此简单。对于老

伯，或许仅是一次习惯性的道谢。而在我，开车这么
多年，倒是一次难得的惊喜。当今世界，心平气和的

礼让鲜见。像老伯这样的温暖已系在心
头。以后每每行驶到路口，依然会带下
刹车礼让他人，但心情已不同，总是愉
悦的。一个感谢的手势，诠释了一位行
者的礼贤之道。
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